

HOJA DE CALENDARIO

JUEVES

16

Noviembre

San Rufino y compañeros, mártires

Hijos del suelo anacalz, Rufino, Esteban, Artemodoro, Val rio y Severo, sufrieron el martirio en la persecución de Diocleciano y Maximiniano a principios del siglo.III.

España, por encima de todo.

Ha ofrecido solamente el Conde de Romanones al radical-razionalista-ministerial vergonzante Sr. Rodés, y a los representantes de las minorías que con él se mostraron de acuerdo—el intervencionista francés, Alejandro Lerroux, el intervencionista disimulador, Melquiades Alvarez, — que, antes de que termine la actual etapa parlamentaria, podrá tratarse en las Cortes, según lo desea el susodicho diputado por Balaguer, la orientación y aun la dirección que haya de seguir España en la política internacional.

La promesa del señor presidente del Consejo nos parece un desatino mayúsculo y mucho más grave incomparablemente más grave de lo que lo sería, en concepto de no pocos, el que hubiese accedido a que se debatiera en el Parlamento la cuestión de la neutralidad. ¿Será necesario justificar el aserto? ¿Quién osaría combatir en las Cortes la neutralidad, salvo Lerroux? ¿Y quién no se explica la actitud, conocidos como son de todo el mundo sus tráfcos, del llamado caudillo de los radicales? De la discusión del Congreso no saldría quebrantada, sino fortalecida, la neutralidad, ya que una, dos o tres golondrinas interesadamente intervencionistas, no harían verano, y el voto de la Cámara sería del todo en todo en todo favorable el mantenimiento de aquélla.

Pero lo de la política internacional es otra cosa. Se trata de exteriorizar simpatías y afectos y de sentar los jalones para compromisos internacionales futuros. Se trata de armar el aparato o de tejer la cuerda que ha de atarnos al poste de la «Entente». Y aunque no se tratase de eso, y si de lo diametralmente contrario, esto es, de orientar la política internacional en el sentido de una alianza con los Imperios centrales, nosotros, afirmaríamos rotundamente que en esta hora, o en la en que ha prometido solemnemente que se hará el señor Conde de Romanones, sería absurdo, insensato, antipatriótico, dar semejanza en las tinieblas.

Y no se diga que la cifra de gastos del presupuesto está estrechamente relacionada con la política internacional que hayamos de seguir, porque sea la que quiera, en lo que tenemos que pensar en estos momentos es en reconstituirmos, en fortalecernos, en prepararnos para el día de la paz, sin convertirnos en postlantes de alianzas, porque en tal sazón en la medida de nuestras fuerzas, seremos solicitados, y entonces, pensando con la cabeza y no con el corazón, sin otro guía que el santo egoísmo colectivo, debemos ponernos, si la opción es indispensable, del lado de aquel

grupo de naciones que mejor sirva al supremo interés de la Patria.

Por otra parte, ¿cómo podrían casarse el concepto de la neutralidad y el mantenimiento de la misma con el voto o las manifestaciones de un Parlamento favorable a una alianza con éste o el otro grupo beligerante? ¿Quién podría hablar, en lo sucesivo, de la proverbial hidalguía española, si negáramos la asistencia de nuestra sangre y nuestro dinero en las horas amargas de la guerra a quienes declarásemos aliados de nuestro corazón y nos presentáramos a recoger el botín en las horas del triunfo y de la paz?

No. Eso no se puede hacer. España, oficialmente, es neutral. Para el Estado español son igualmente respetables y dignos unos y otros beligerantes; y exteriorizar simpatías y afectos, deseos de sellar pactos internacionales con unos, sería mostrar antipatías, malquerencias y enemigas para los otros.

Nuestra orientación no puede ser más que una neutralidad. Con ninguno ni contra ninguno. Ni con los aliados de Occidente ni con los aliados de los Imperios centrales. Con España, y nada más que con España. Con lo que le convenga, y nada más que con lo que le convenga a España. ¡España, por encima de todo! Caiga quien caiga y húndase quien se hunda, que cuando caímos nosotros, y con nosotros, la justicia y el derecho, y triunfaron contra nosotros la injusticia y la iniquidad, y el noble Alonso Quijano, aporreado y maltrecho tuvo que subir, baja la frente, caídos los acerados brazos que empujaron la hidalga lanza, las escaleras de la Casa Blanca, nadie nos tendió la mano para que nos levantásemos, y fueron nuestros *primos* de Francia y de Italia los que, en vez de esparcir flores sobre nuestra sepultura, describieron, en ellas las más sangrientas e injuriosas ironías.

MIGUEL PEÑAFLOR.

El teléfono y el telégrafo en Baleares

HABLANDO CON EL JEFE DE TELÉGRAFOS

Tuvimos el gusto de saludar, visitándole en su despacho, al nuevo jefe de Telégrafos de esta provincia, nuestro distinguido amigo don José Cardona, posesionado de su cargo, como ya adelantamos, a últimos del mes anterior.

El señor Cardona, con cuya amistad nos honrábamos, es hermano del Excelentísimo señor Obispo de Sión. Ha desempeñado, durante largos años, la jefatura de Telégrafos de Ibiza, y demostró siempre su inteligencia y su amor a la profesión.

Nuestro interlocutor, con la distinción que le caracteriza, nos dijo que estaba animado de los mejores propósitos para mejorar en lo posible las comunicaciones telegráficas y telefónicas de la Provincia.

Nos indicó luego que ya ha quedado completamente montada la nueva estación telegráfica de Muro, la que se inaugurará tan pronto se disponga de personal.

Cuando las circunstancias lo permitan —nos dijo luego,— y la dirección general disponga ya del material necesario, impulsaré, con el mayor cariño, los proyectos pendientes, en buena hora iniciados, y ya empezados, por mi antecesor, don Miguel Zornoza, para completar la red telefónica de Mallorca.

HABLANDO CON EL SEÑOR ALCOVER

Ya en Telégrafos, quisimos también interrogar al sub-jefe de esta Central, nuestro estimado amigo don Antonio Alcover, sobre otro

NUEVO CINE

ROIG, NÚM. 9 Sábado 18 Noviembre 1916 Teléfono n.º 113

DÍA DE GRAN MODA

Sigue la GRAN SÉRIE ARTÍSTICA con el

EXTRAORDINARIO PROGRAMA EXTRAORDINARIO

Garmen Merino

cinemadrama en 3 partes y 1.200 metros, por la inimitable HENNY PORTEN IN.

Heroísmo de Amor

1.350 metros, 3 partes, por la indiscutible FRANCESCA BERTINI.

Pocas veces la cinematografía ha presentado obras mas sugestivas.—Pocos programas podremos presentar en los que se pueda admirar a dos actrices de tanto relieve como la bella HENNY PORTENN y la mundialmente célebre FRANCESCA BERTINI.

¡A ver Henny Portenn! ¡a admirar Francesca Bertini!

Domingo 3 sesiones a las 5 y cuarto con sorteo de regalos, 8 y cuarto y 10 y cuarto.

punto de las comunicaciones de Baleares: el proyectado tendido de nuevos cables y la proyectada reparación de otros viejos.

El señor Alcover, amable, accedió, gustoso, a proporcionarnos los datos que le interesamos. Nos enteró minuciosamente de los trabajos que la comisión técnica, integrada por elementos de Guerra, Marina y Gobernación, y de la que él designado por la Superioridad, formaba parte, ha venido realizando en esta provincia desde el año anterior, en que debía empezar el tendido de nuevos cables y la reparación de los viejos, si bien se tuvo que suspender por faltas imprevistas.

«El año pasado—empezó diciéndonos el señor Alcover—la Comisión mixta señaló en Menorca, designando «Cala Santandria» (Ciudadela), el punto de amarre de un nuevo cable a tender entre la vecina isla y Mallorca («Mal Pas», bahía de Pollensa). Designó también en Menorca el punto de amarre, la «Cala San Esteban», inmediata a Villa-Carlos, para otro nuevo cable directo entre Menorca y Barcelona.

En Mallorca se señaló el punto de amarre, en «Cala Caracol», inmediata a Punta de Salinas, para tender otro nuevo cable a Cabrera.

En Ibiza se señaló el punto nuevo de amarre, en el puerto de San Antonio, para recoger allí el cable de Mallorca a Ibiza, hoy averiado, que en la actualidad va de Santa Ponsa (Mallorca) a Punta Grossa (Ibiza), y, además, el que va de «Cala Moli» (Ibiza) a Jávea. También se señalaron en la vecina isla, en «Plana de Salinas», el nuevo punto de amarre para recoger el otro cable que une Ibiza con la Península, que va de «Pu Roig» (Ibiza) a Jávea, y otro nuevo, a tender, que unirá Ibiza con Formentera.

En el mismo año de 1915, empezados, después de adquirir el Estado los terrenos necesarios, la construcción de las correspondientes casetas de amarre en «Cala Santandria» y en «Mal Pas» (ambas para el nuevo cable Mallorca-Menorca). Adquirieronse también por el Estado los terrenos necesarios para construir la caseta de amarre en «Cala Caracol» (para el nuevo cable Mallorca-Cabrera). Pero después las consecuencias de la guerra ocasionaron la paralización de los trabajos.

Ahora, empero, considerando que la guerra ya pasó de su periodo álgido a una curva descendente, y a fin de tener las cosas preparadas, y no perder momento para tender los nuevos cables y proceder al arreglo de los viejos en cuanto sea posible la navegación, la Dirección general ha ordenado se adquieran los terrenos necesarios, y se construyan en

ellos las casetas, en «Cala San Esteban» (para el nuevo cable Menorca-Barcelona), Cabrera (para el nuevo cable Mallorca-Cabrera), «Plana de Salinas» (para el nuevo cable Ibiza-Formentera) y uno de los ya existentes Ibiza-Jávea), en Formentera (para el nuevo cable Ibiza-Formentera) y en el puerto de San Antonio (para los cables ya existente Palma-Ibiza y el otro Ibiza Jávea).

Esos nuevos cables y esas nuevas casetas de amarre representan la construcción de líneas aéreas supletorias, una de Campos a «Cala Caracol», otra de Ibiza al puerto de San Antonio, otra de Ibiza a «Plana de Salinas» y otra de Mahón a «Cala San Esteban.» Los trabajos de construcción de las nuevas líneas aéreas comenzarán pronto.

Como se ve, las mejoras telegráficas a realizar en Baleares son de gran importancia, pues llevan en sí el tendido de varios nuevos cables que están destinados a reportar a la Provincia muchos beneficios.

(Del «Correo de Mallorca».)

El nuevo Gabinete.—La revolución en Montenegro

Viena.—Toda la Prensa acoge con simpatía el nuevo Gabinete, y afirma que la mayoría de los nuevos ministros son hombres de experiencia y conocidos desde hace mucho tiempo por su actividad en la vida política. Las aptitudes y la competencia de los colaboradores que el nuevo presidente de ministros escogió indica claramente el camino que piensa seguir. El presidente Koerber está decidido a trabajar para el bienestar general de la nación y positivos progresos. Los periódicos afirman que, entre todas las clases de la población, se acoge al nuevo Ministerio con la mayor confianza. El pueblo espera que los nuevos ministros no se conformarán con resolver los problemas actuales, que por cierto son en extremo difíciles, sino que sabrán llevar a cabo sus gestiones de tal modo, que resulten igualmente beneficiosos durante la guerra y durante la paz.

Del Cuartel general de la Prensa comunican que, a pesar de las enérgicas rectificaciones oficiales, la Prensa extranjera enemiga continúa afirmando que en Montenegro reina la revolución y que apesar de serias medidas adoptadas por el Gobierno austriaco para reprimir el movimiento en la población montenegrina, la agitación continúa. Todas estas noticias carecen en absoluto de fundamento alguno. Todo visitante, podrá convencerse

que reina completa calma en todo el país y que la población permanece tranquila. Bien es verdad que al principio de la ocupación los montenegrinos no disimulaban su actitud hostil y demostraron poca confianza en la Administración militar; pero hasta entonces, cuando la Administración militar tenía que restablecer el orden interior, nunca se pudo hablar de un movimiento revolucionario. Algunos aislados casos de insubordinación fueron inmediatamente castigados, y desde entonces no sólo reina completa calma, sino hasta satisfacción entre la población. Es que ésta, gracias a la inteligente acción de los diferentes organismos de la Administración, la población se convenció de que estaba en su propio interés el respetar las leyes. Hoy los montenegrinos se acomodan voluntariamente a las disposiciones, cuya conveniencia han llegado a comprender. Como síntoma por demás satisfactorio para juzgar los sentimientos de la población montenegrina, se puede considerar el que ésta ya empieza voluntariamente a tomar parte en el desarrollo económico del país.

Las subsistencias en Alemania

La «Libre Parole», de París, del 24 de octubre, demuestra la falta de veracidad de los relatos franceses sobre la situación de Alemania, especialmente respecto a la cuestión de los viveres, afirmando que las cosas en París son exactamente iguales; de modo que los corresponsales neutrales parecen sencillamente relatar la situación de París por la de Berlín.

Cuando un gran periódico de información no sabe con qué llenar sus columnas contrata a un periodista neutral que acaba de regresar de Viena o Berlín, que describe sus observaciones en ambas ciudades. En muchos casos, dichos relatos comienzan con estas palabras. Se ven carteles que dicen:

«Despachado todo el azúcar, o vendido todo el pan.»

Para verlos tiene uno que haber estado en Berlín, pues me acuerdo muy bien de haber leído tales carteles, y ¿dónde fuera de Berlín había yo de haberlos leído? Mi memoria es cada vez más flaca, porque no recuerdo en modo alguno haber hecho tal viaje, que no cabe duda debo haber hecho. Pero hasta puedo añadir detalles a los relatos de nuestro viajante. He visto unas lecherías en las que campean letreros como éste: «Hoy no hay leche.»

Pero reanudo la lectura de aquel viajante. Delante de los grandes almacenes de combustibles tienen que formar «cola» los clientes guardados por policías, que sólo los dejan entrar de cuatro en cuatro. Ya no hay duda alguna; yo estuve seguramente en Berlín, porque también este espectáculo, que demuestra una escasez trágica de viveres, lo he presenciado. ¡Lástima que no se me haya ocurrido enviar dos columnas con observaciones de esta índole a un gran diario de información! Pero, como no soy neutral, hubiese tenido poca probabilidad de ser tomado en serio, y, sin embargo, ¿qué título hubiese podido darse a mi artículo? Como, por ejemplo: «Berlín visto por un suizo que jamás abandonó París.»

Los dineros de Judas

Los periódicos franceses no pueden ocultar el mal efecto que les ha producido el acto llevado a cabo por los Emperadores de los Imperios centrales respecto a la proclamación de la independencia polaca.

Frente a este hecho, de enorme trascendencia para la vida de un pueblo que vivió sometido durante dos siglos al cesarismo, y que se vió privado de libertad, perseguido, oprimido e injuriado por los que se llaman a sí mismos redentores de los países débiles, y que escribieron en la Siberia las páginas de la gran tragedia humana, se alza hoy en Europa la obra de intrigas y de villanías cometidas por la Entente contra el pueblo griego y contra su Rey por el delito de querer mantenerse en la neutralidad, apartados y ajenos a toda lucha.

El telégrafo nos comunica que el Banco Jónico ha recibido orden de adelantar, por cuenta de las potencias de la Entente, algunos millones de francos al Gobierno provisional, presidido por Venizelos.

Francia e Inglaterra, no satisfechas con haberse instalado en Salónica y ocupado con sus tropas multitud de islas griegas, violando con esta conducta los principios que, al decir de Cartago, fueron el móvil de haberse lanzado a la lucha, se apoderaron de la flota, desarmaron al Ejército, coartaron la libertad del Rey Constantino, se adueñaron de los ferrocarriles, desmontaron la nación, y no sólo fomentaron las discordias civiles, sino que acaban de coronar su obra pagando con dinero del Banco Nacional la traición de Venizelos, el Don Oppas griego, que lleva a su patria a los abismos de la esclavitud, vendiéndola por treinta dineros como Judas Iscariote hiciera con Cristo.

Comparen los aliados ambos hechos; la libertad e independencia de Polonia, proclamada libre por los Emperadores Guillermo y Francisco José, y la conducta de la Entente, esquinando invadiendo y apoderándose de ajenos bienes en territorio griego, y juzguen por estos hechos qué es lo que pueden esperar los pueblos neutrales de las benevolencias de Cartago y de las sofismas francesas.

Polonia y Grecia son los dos polos alrededor de los cuales giran los nobles y altruistas sentimientos de los Imperios centrales y el egoísmo, ambición e insanos propósitos de la Entente.

Los dineros de Judas es la última bofetada que la «civilización», la «cultura» y el «derecho» acaban de dar a la Europa neutral.

V. CONTRERAS

La situación de Irlanda

Berna.—La situación de Irlanda la describe el «New Statesman», revista inglesa, del 21 de octubre:

«Considerada superficialmente, la situación de Irlanda es peor de lo que fué durante una generación. De un lado reina extenso espíritu de rebelión, y de otro el derecho de guerra. La ironía del caso está en que esta situación apareció en el mismo momento en que la Gran Bretaña se presentó ante el mundo como defensora de los derechos de los pueblos pequeños.»

La revista añade que sin embargo, a los rebeldes irlandeses se les hizo justicia; pero añade: «La justicia, naturalmente, desde el punto de vista inglés.» La revista caracteriza la actual situación con las siguientes palabras: La anarquía en forma de orden es lo que hoy tenemos en Irlanda. Según las últimas experiencias, puede considerarse como seguro no como teoría fundamental, sino como regla práctica del sentido común, que cuando un pueblo está consciente unánimemente de su capacidad para gobernarse, como el irlandés, entonces es imposible una justa y decidida forma de Gobierno desde fuera.

El Gobierno puede ser decidido, pero no justo, y decidido sólo puede ser mientras esté dispuesto a mantener intacta, sin límite alguno, la maquinaria del despotismo.»

Gotas de Tinta

XXIV

Desapareció el estío y reina ya su sucesor, el otoño con sus tardes cortas y sus noches, frescas, poco apacibles.

Brilla en el ocaso la estrella vivísima destacada sobre el fondo de un cielo plomizo y poco transparente; y en las lejanías del horizonte permanecen estacionados montones de nubes densas y oscuras, cual centinelas avanzados de la estación fría que se acerca.

Muérese el día con la tristeza melancólica del que espera una noche larga, no con la serena alegría de ver pronto una nueva y placentera mañana.

Tiene el crepúsculo vespertino algo que recuerda las sentidas notas de *La primera lágrima* de Marqués o del incomparable *Años* de Schubert y no el aire estival de *La Góndola Veneciana* de Mendelsson, de aquellos ecos que evocan el reflejo de la luna sobre las aguas tranquilas.

CAPITALES (metálico)

HAY varias partidas para colocar desde 100 duros en adelante, en 1.^a hipoteca.
SE DESEAN varias partidas para colocar desde 100 duros en adelante, en 1.^a hipoteca.
Al que tenga necesidad de dinero, o desee colocarlo, le informarán en la
PLAZA MIRANDA NÚM. 4
MAHÓN
(Todos los días laborables y festivos).

Servicio de Coches de Benito Portella

Salidas de San Luis para Mahón. Mañana, a las 7 a las 8 y a las 11.
TARDE.—A las 2, a las 5 y a las 6.

Salidas de Mahón para San Luis. Mañana, a las 10 y a las 12 y medianoche.
TARDE.—A las 3 y a las 7.

Las horas son fijas y las salidas del coche con toda puntualidad.

Es que el otoño estampa en todas las cosas su sello; el triste estigma de lo que languidece y va a morir, no de lo que florece o renace.

Es la transición, la transición de lo bueno a lo malo; que es la peor de las transiciones.

Época triste, época gris, época de las alboradas perezosas, época que parece la agonía de la esperanza.

HARLEY.

GAZETILLA

Círculo Monárquico

Se convoca Junta General extraordinaria para el día 16 del actual a las nueve de la noche en el local de la Sociedad, al objeto de tratar sobre el asunto puesto de manifiesto en la Secretaría de dicho Círculo.—El Presidente, Bartolomé Mercadal.

Esta tarde a las cinco tendrá lugar en los suntuosos salones del Casino Mahón un importante concierto en honor de los Jefes, Oficiales y Guardias marinas del crucero «Reina Regente».

Tomará parte en dicho concierto el notable violoncelista señor Ricart y su señora madre.

En la noche de hoy se reunirá nuestro Ayuntamiento en sesión de segunda convocatoria, la cual no pudo celebrarse el pasado lunes por no haberse reunido número suficiente de señores Concejales.

Anoche a las ocho salió para Palma el vapor correo «Mahón» cuyo buque llegará a ésta en las primeras horas de mañana, saliendo para Alcudia y Barcelona, a las nueve.

El «Monte Toro» ha llegado esta mañana directo de Barcelona, debiendo salir también en viaje directo, esta tarde a las cinco y media.

El 20 del corriente tendrá lugar en el Cuartel que ocupa el Escuadrón Cazadores de Menorca, la venta en pública subasta, de un coche de ambulancia con sus respectivos atarajes.

El día 5 de diciembre próximo tendrá lugar en el Parque de Intendencia de esta Plaza un concurso para la adquisición de artículos de comer, beber y arder, con destino a las atenciones del mismo.

El BAZAR de Francisco Pons,
Juega el número 30.316

Leemos que ha llegado a Madrid un capitán de Artillería de la guarnición de Baleares el cual es portador de un magnífico album que todas las armas de la guarnición de este archipiélago dedican al Excmo. señor don Francisco de Borbón, Capitán General que fué de estas islas.

Esta mañana han llegado en el vapor «Monte Toro» procedente de Barcelona los artistas que forman la compañía de zarzuela que ha de trabajar en Ciudadela esta temporada, en el casino Círculo Artístico.

El Establecimiento de Novedades «El Bazar» de don Francisco Pons Carreras sito en la calle de Hanover número 11 juega el número:

30.316

El Rey firmó un decreto acerca de la naturalización de extranjeros que hayan adquirido vecindad en nuestra patria.

En esta nueva disposición se dictan reglas determinadas para fijar el tiempo y condiciones necesarias para adquirir esta vecindad que en las antiguas leyes españolas por que se regía la materia no constaban sino de un modo vago e impreciso.

Los juzgados municipales quedan como anteriormente encargados de la instrucción de estos expedientes, pero su resolución será facultad del ministro de Gracia y Justicia a propuesta de la Dirección de los Registros.

Con esto se tiende a rodear de las mayores garantías la concesión de aquella merced.

Continua en nuestro puerto el hermoso crucero «Reina Regente», el cual amarró sus cabos en la orilla norte de la Isla del Arsenal.

El citado buque desplaza 5.871 toneladas, va al mando del capitán de Navío don Manuel Pasquin y lleva a bordo 50 aspirantes de Marina, en viaje de practicas.

Procede de Melilla y mañana saldrá para Palma, Barcelona, Alcudia, Valencia y Algeciras, debiendo hallarse en Cádiz el día 10 del próximo mes.

Anoche la tripulación de dicho buque franca de servicio, desembarcó, recorriendo las calles de esta ciudad que ofrecían un aspecto muy animado.

ATENCION

Se necesitan Oficiales y Aprendizajes Sastresas en la Sastrería de Jacinto Carreras.—Iglesia 12.

Plantel de almendros

Hay para vender a los siguientes precios: A ptas. 1.^o10 de 17 milímetros de circunferencia a 0.^o90 de 15; a 0.^o70 de 13; a 60 de 8. Están en perfecto estado de desarrollo. En esta imprenta darán razón.

Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 14.

Nacionales

En el Congreso

En el Congreso discutióse ayer el presupuesto extraordinario del ministerio de Estado, combatiéndolo las minorías porque en él sólo se vé la tendencia de mejorar la embajada de Lisboa descuidando los cónsules y personal diplomático de América.

Tampoco se procura extender nuestras relaciones por medio de nuevos consulados.

En el Senado

En la sesión del Senado discutióse el proyecto de reformas militares y después de algunos ruegos y preguntas de escaso interés, se levantó la sesión.

El gobierno de Barcelona

Suenan muchos nombres para la vacante de gobernador civil de Barcelona.

El nombramiento se hará después del viaje del Rey.

Los presupuestos

Las minorías insisten en debatir solamente el presupuesto ordinario, por faltar tiempo para aprobarlos todos.

El conde de Romanones se halla propicio a acceder.

A pesar de las consecuencias políticas que puede acarrear el debate sobre la cuestión internacional, el conde lo aceptará también pero antes quiere que se le aprueben ambos presupuestos.

Mañana el señor Gasset hará la exposición de su presupuesto.

Accidente de aviación

En la tarde de ayer en el campo de aviación el marqués de Valdeterrazo se examinaba de piloto y al efectuar uno de los vuelos paróse el motor, cayendo el aviador desde considerable altura, matándose.

Cuatro hermanos suyos presenciaron la desgracia.

Por la noche fué conducido el cadáver a Madrid.

Rebaja del carbón

El señor Gasset ha conseguido de los hulleros que rebajen el precio del carbón.

La nota de precios que ha de regir para lo sucesivo lo hará público hoy el ministro.

El jefe del gobierno portugués

A últimos del presente mes llegará a Madrid el jefe del gobierno portugués.

Romanones vacila

El conde de Romanones ha dicho que era inexacto que vacilara ante la aprobación del presupuesto extraordinario, agregando que se hallaba dispuesto a cumplir las promesas formuladas.

Los republicanos

Atribúyese a don Julián Nogués el propósito de preguntar al Congreso que se diga que republicanos son los que comen de la política.

Ello obedece a un suelto publicado por «La Lucha» cuyo autor afirma que todos los republicanos comen a dos carrillos, a excepción de los señores Castroviejo, Domingo e Iglesias.

Extranjeras

Parte alemán

El parte alemán de ayer da cuenta de que en Tiaucourt fué dispersado la infantería enemiga y rechazados enormes contingentes franceses que atacaron Saylli Saisiel.

Asimismo fué malogrado un ataque de los franceses contra Alsacia.

En Rusia las tropas alemanas se apoderaron de la aldea de Bitoar y recuperaron las posiciones de Beifort, ocupando además a última hora Gandestu.

Fueron fracasados todos los ataques del enemigo contra Torre Roja haciendo prisioneros a mil soldados.

Los rumanos fueron rechazados en Dobrudja.

El enemigo bombardeó Constanza sin éxito.

Asimismo resultó sin ventajas positivas el ataque aéreo de los franceses contra las poblaciones lorenas.

Mientras dicho ataque se realizaba, las escuadrillas alemanas arrojaban mil kilogramos de dinamita sobre Luneville, Nanci y aeródromo de Halzenille.

También en el Somme los aviones alemanes bombardearon los depósitos y fábricas del enemigo así como los sitios de acantonamiento y estaciones férreas, arrojando gran número de bombas, pudiendo apreciar a larga distancia formidables incendios.

El príncipe de Hoenzollern

El príncipe de Hoenzollern encuéntrase entre las tropas que combaten a Rumanía, habiendo declarado en un banquete que se le acaba de ofrecer, que su presencia debíase a la indignación que le produjera la infidelidad de Rumanía.

Vapores torpedeados

Dicen de Londres que se han salvado cien hombres del magnífico vapor inglés «Bagdag» hundido por un submarino alemán.

Otro submarino hundió al vapor inglés «General of Forfax» y al danés «Furcia» de 2.168 toneladas.

Crisis del carbón en Francia

Dicen de París que la crisis del carbón se siente notablemente en Francia.

Según «Le Journal» se han tenido que cerrar varias fábricas de municiones y algunas empresas ya han llegado al límite de sus esfuerzos, temiéndose un desastre.

En el departamento del Sena todos los establecimientos se cierran a las nueve de la noche.

Los alemanes en acción

Dicen de Méjico que los navieros aliados han prevenido a aquel gobierno el propósito de atacar a los barcos petroleros que hacen el tráfico en el golfo de Méjico.

Los torpederos alemanes reconocieron ayer el golfo de Finlandia llegando hasta Baltisport.

Los submarinos detuvieron en la entrada del Támesis al vapor holandés «Batavien» que llevaba contrabando de guerra, llevándose a un puerto alemán.

Madrid 15.

Nacionales

Sesión del Congreso

El diputado señor Ruano ha preguntado al ministro acerca la detención del vapor «Pena-Gustina» por los franceses. Le ha contestado el ministro de Estado señor Gimeno diciéndole que la solución ha sido satisfactoria rogándole no se tratase más de este asunto por ser de carácter delicado. El marqués de Cortina explica su dimisión de Director General de Comercio, a quien ha contestado el conde de Romanones rogándole la retire a lo cual se ha negado en absoluto.

El diputado señor Solio ha tratado de las vejaciones que hacen sufrir los socialistas a los ferroviarios católicos desde la última huelga en la que estos no se avinieron a tener el juego de los perversos. Se entra luego en la orden del día y el señor Gimeno termina su discurso reclamando el apoyo de todos para realizar una política nacional con las repúblicas hispano-americanas. Rectifican los señores Ventosa y Guijarro.

El señor González Besada trata de la forma de encauzar la emigración.

El señor Gasset pronuncia un extenso discurso sobre política hidráulica en que defiende sus puntos de vista ya sabidos. Después se trata del asunto de los tabacos y a propuesta de Romanones se suspende este debate y se levanta la sesión.

En el Senado

Abierta la sesión en el Senado el señor Arzobispo de Tarragona pide la presentación de una ley orgánica notorial otros senadores preguntan acerca de varios asuntos y se entra en la orden del día discutiéndose las reformas militares en esta discusión cada senador manifiesta sus peculiares opiniones. El señor Enarten pide aumento en las tropas de montaña.

El señor Auñor trata de las tropas de marina le contestó el señor Miranda que transformará la infantería de marina. El señor Izquierdo pide la reforma de ley del reemplazo, reclamando que los pilotos aviadores sean soldados con opción al ascenso a oficiales de la escala de reserva. El señor Amós dice que necesitamos mil aviadores para defensas de las costas. El señor Amat pide que al territorio de Africa se le apliquen ciertas reformas que detalla. A todos contesta el ministro de la Guerra señor Luque diciendo que todo se estudiará. Luego se levanta la sesión.

Noticias

La nueva junta de subsistencias estará presidida por el presidente del Instituto de reformas sociales. La junta de transportes ha pedido al ministro de Fomento que se prohíba aumentar el precio del almacenaje de las mercancías. El señor Burell ha sido nombrado académico de la lengua como único aspirante que era.

La minoría republicana ha acordado pregonar al director de «La Lucha» si hállase dispuesto a concretar los cargos hechos contra algunos de sus individuos.

Extranjeras

Parte alemán

Dice que ha habido grandes luchas junto al río Ancre contra los ingleses que han sufrido muchas bajas.

Que en Saville defendiéndose los alemanes de los ataques franceses malogrados sus ataques, y que en el Mosa solamente ha habido cañoneo por ambas partes.

En el frente ruso han sido estos dispersados habiéndoles apresado los austriacos en el Danubio siete remolcadores.

Telegrafian de Amsterdam que ha sido apresado el vapor noruego «Bataviera» que iba a Londres y que los submarinos han hundido a varios vapores.

Parte belga

Telegrafian del Havre que los belgas han organizado la administración en los territorios conquistados en el Africa alemana. El ministro belga en Buenos Aires ha recibido 120 mil pesos para las víctimas de la guerra.

PRENSA ASOCIADA.

Banco de Menorca

SOCIEDAD ANÓNIMA

MAHÓN

El Consejo de Administración de esta Sociedad en uso de sus facultades reglamentarias, ha decidido convocar Junta General extraordinaria de señores Accionistas, para tratar y tomar acuerdos acerca de la conveniencia de reducir el capital social.

El acto tendrá lugar en Mahón en el local social el día 25 del corriente mes de noviembre a las cuatro de la tarde. Los señores Accionistas que deseen asistir, deberán depositar sus acciones con cinco días de antelación en Mahón en el local social y en Barcelona en la Banca Arnús.

El Presidente del Consejo de Administración, Gonzalo Arnús.

Mahón 9 de noviembre de 1916.

MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHÓN PARA EL DÍA 15 DE NOVIEMBRE DE 1916

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Teniente Coronel de Artillería don José Blaya.

Imaginería: Otro de Infantería don Manuel Martínez.

Hospital y provisiones: 1.º Capitán de Artillería.

Vigilancia: 2.º oficial del mismo.

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 10 Noviembre de 1916.

Interior serie A	76'45
Id. id. B	76'50
Id. id. C	76'40
Exterior E	84'00
Amortizable 5 p. % A	98'70
Id. B	98'60
Nortes	71'00
Alicantes	70'70
Francos	84'10
Libras	23'98

DON FRANCISCO POU MAGRANER Comandante Militar de la Provincia Marítima de Menorca Director Local de Navegación y Pesca Marítima.

Hago saber: Que los ejercicios de la Escuela de Tiro que debían efectuarse el día 8 del corriente se reanudarán mañana día 15 rompiendo el fuego a las 15 y después de anochecido y que mientras dure el ejercicio se izará el pabellón nacional en la Fortaleza de Isabel II y una bandera encarnada en el Esperó.

Las baterías haran fuego tanto en un frente como en otro.

Lo que se hace público para conocimiento de la gente de mar para que se abstenga de pasar por el sector de fuego durante los ejercicios.

Mahón 14 de Noviembre de 1916.—Francisco Pou.

Imp. de F. Truyol, Infanta, 17.

IMPRENTA DE F. TRUYOL

Calle de la Infanta, Núm. 17

En este taller tipográfico se hacen toda clase de impresos a una o varias tintas, a precios módicos.

NUEVO CINE

(Ex-empresa Cine Consey)

curaremos imprimir la amenidad y belleza acostumbradas.

Francesca Bertini. Lyda Borelly. Henri Portem. Mario Bonnard. Carlos Benetti

Cesar Films. Maquina el célebre proyector Imperator, Cómodos asientos.

En el mes de mayo del próximo año de 1917, efectuaremos en este local radicales reformas a fin de ponerlo a la altura de sus similares de la península, reforma que muy a pesar nuestro no podemos ahora efectuar, por lo avanzado de la presente temporada.

MUEBLES, MUEBLES MUEBLES Y MAS



MUEBLES



EN CASA SIN TRES

PLAZA DEL PRINCIPE 6. MAHON

En muebles de junco hay preciosidades y

por catálogo se puede escoger.

Precios de fabrica.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo
Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.
Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.
Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.
Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.
Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia
18 Cuadernos al mes por 2 reales

40 páginas de lectura semanal para la familia!
EL HOGAR Y LA MODA da, además,
PATRONOS CORTADOS
da, además, bonitos y prácticos
REGALOS MENSUALES
consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes
Llene V. el adjunto cupón y mándelo a
"El Bazar" de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11. MAHON
quien en el acto le dará una muestra gratis.
Hay que advertir que los que se suscriban
deben pagar el importe de la suscripción en el primer número.

D. _____ que habita
en _____ provincia de _____
calle _____ número _____ piso _____
desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.